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澳洲幸运10怎么玩的90后女生服务几百个品牌，“即使年销6亿元，也有要补的短板”

“当一个品牌门店的空间体验感很好，门头很显眼，消费体验也很好的时候，大家就会开始关注这个品
牌的文化，比如墙面上是否有一些好玩的文案，手里的小包装是否有质感。换句话说，当一个行业大部
分品牌都来找我们更新设计的时候，就意味着这个行业已经非常‘卷’了。”展开设计的创始人梁门总结。

在从业的10年时间里，梁门通过设计师这一职业见证了许多行业的起落。

在杭州线下餐饮最火的那几年，随便一个商场开业，餐饮楼层中有一半的店铺装修设计都出自她的团
队。2020年疫情暴发之后，线下市场的停滞又推着她转到了线上，以前开餐饮店的老板开始出速食产
品，零食饮料市场迎来大爆发。

这些年来，她的业务范围越来越广泛，从线下到线上，从餐饮到美妆，从老牌国货到新锐消费品，她服
务过几百个品牌。但在梁门看来，事实上她始终都在围绕着同一群人做设计，让不同品类的产品在货架
上被同一批消费者选中。

她被动地接受着消费市场的变化，试图理解商业世界的运行逻辑，在设计过程中关注各行各业的发展与
变迁，被商业塑造，也在改变商业。

“如今消费市场很有意思的一个特点在于，你没办法拿过去任何一个时代，完全代表中国现在的状态，
任何一个很小众的消费，都有着庞大的消费群体，我们看上去是在做设计，其实是在研究人的行为和感
受。”梁门说。

线下餐饮的繁荣

当梁门小时候对产品logo、设计纹样展示出异常敏感度的时候，她料想不到有一天自己也会成为这个行
业的一员。

她学了很多年的书法国画，念大学时，她发现艺术行业大致有两条出路，一是走纯艺路线，搞创作，画
作是为了表达个人情绪，展示自我；另一条路则是商业路线，设计是为了解决问题或者是传达信息。

梁门

在学画画的那些年里，梁门慢慢意识到她在创作上并没有太大的天赋，反而对产品设计有更强的感知
力。2015年，她一个人用一台电脑就开起了设计公司，那时候的她还不知道，她的职业轨迹也和杭州甚
至是整个中国消费市场的起伏重叠在了一起。

她给餐饮门店做品牌形象，设计包装和海报，用品牌形象和视觉去传达合适的理念，同时餐饮人也在教
她行业的运行规律。

从2015年创业开始，线下餐饮项目一个又一个的找上门来，蘭芳園、新发现、山葵家、新榆园，高峰时
期杭州一个商场开业，其中一半的设计项目都出自她的团队。



她印象最深刻的是当时在杭州炙手可热的高端日料店“山葵家”，这家店曾多次入选美食榜单，获得“黑珍
珠餐厅指南”入围，节假日更是一位难求，成为“网红打卡地”。但从设计的角度，她却看到了“山葵家”的
另一面。

在第一次和山葵家老板沟通之后，她曾经信心满满的给过一套设计方案，用了许多日本当地的文化符号
和语言，“我们了解过全球很多城市的文化，觉得这个设计太适合了”。

但对方第一时间就否决了方案，并表示店铺里不可以出现日本字体，任何日本符号很明显的东西都不可
以有。经过两三个月的观察，对比了街边的小型日料店和山葵家的核心客群后，梁门才终于找到了答
案。

“那些街边的小型日料店，习惯于用精致的日式元素吸引感兴趣的年轻群体，但开在商场的山葵家，很
大一部分客群都是中年人。如果日式符号过于明显，会让这些客人潜意识里感到疏离，所以他们干脆去
掉所有的日本符号，让人觉得这只是一家普通的高档餐厅，在这里可以尝到一种特色美食。这种精妙的
小细节只有真正做餐饮的人才能想出来。”梁门说。

回想起来，当山葵家这种高端大店都开始卷到外卖包装，品牌设计的时候，往往也意味着这个行业到了
竞争最激烈的时刻，而当时也确实是杭州线下餐饮市场最繁华的时间。

零食饮料的大爆发

2020年疫情暴发，线下餐饮一度陷入停滞状态，整个产业链随之受到影响，“当年4月，我们的营业额只
有4500元，真的太吓人了，为了正常发薪水，我甚至抵押了房子，直到5月份，一些零食饮料品牌逐渐
找了过来，事情才慢慢有了转机”。

“但回过头想想，这几乎是必然的，消费是一种日常行为，尤其是一些刚需产品，当大家无法去线下门
店的时候，消费行为就会往线上转移。在当时极度不确定的环境下，消费者选择囤积速食，家庭用餐的
场景增加，外卖需求爆发，在变化带来冲击的同时，也带来了新的机遇。”梁门说。

最开始是一些餐饮门店找到她，原本不做外卖的店铺纷纷开始设计外卖包装，不少线下的粉面店铺陆续
推出速食包装，方便消费者买回家食用。“作为一个活动的广告位，外卖包装成为当时不少餐饮品牌们
的关注重点，这股热潮自然反映到了设计行业。”

同时，许多零食饮料品牌也都看到了这个机会，想利用包装设计抓住趋势，香飘飘、白象这类老国货成
为梁门的新客户。

梁门公司的业务随之从线下转至线上。“如果说线下产品设计的核心在于空间陈列的秩序感，是陈列的
竞争，目的是为了在一排货架上，一下子抓住消费者的注意力，那么线上则是卖图的过程，从淘宝的主
图要详情页，你要结合生活场景，让消费者感受到冲击。”梁门说。

而事实上，这也是整个中国消费市场变化的缩影。时代的变化，影响着每个行业。

过去十年间，中国消费品的战场也早就从线下卷到了线上，电商渠道爆发增长，而在疫情的催化之下，
线上的流量红利消失，不再是有货就能卖，即使是在线上渠道，你也需要拥有更好看的包装设计，更多
的与众不同。

与此同时，社交媒体的渗透率也改变了消费品设计的底层逻辑，各种私人生活场景都可以转变为社交货
币，相对应的商品包装也从实用容器升级为内容载体，“出片率”成为产品设计最核心的考量。



直播兴起后，这种变化则更加明显。“以前做包装设计，要考虑让包装突出卖点，但随着短视频和直播
的兴起，我们现在已经不太需要太复杂的包装，甚至可以从设计之初，就把产品的卖点和话术安排给主
播，产品本身则以好看为主。”

研究人的感受

“我们看起来设计的是产品包装，其实是在研究人的感受。”梁门告诉我们。

2020年之后，梁门被迫从线下餐饮转到整个消费领域，没想到反而误打误撞地接触到了许多完全不同的
行业，从零食饮料，潮牌服装，再到美妆项目，覆盖了几百个品牌。但在梁门看来，实际上她们始终都
在关注18-40岁的同一批女性消费群体。

“从客观的角度来看，过去非常多的广告设计，都是以男性为主导，大数据显示男性会购买更高价的产
品，消费力更强。但实际上女性的购买频次往往更高，这种购买力已经能够养活许多品牌，这些年甚至
出现了‘女性经济’。显然，女性的想法和感受已经成为如今许多消费产品设计过程中重要的部分。”梁门
告诉我们。

她也发现，很多老板虽然在行业里有很深的积累，产品也卖得很好，但整体的品牌形象支撑不起高销
量，甚至出现不少翻车的案例。“消费的本质是你更愿意在什么样的环境下购买产品，使用产品，这个
年代还在按照中年男性的思维卖女性产品，这是很可怕的。”

“有服装品牌在年销售额超过6亿元之后，找明星带货、大IP联名还是会被拒之门外，消费者买了衣服却
不认识品牌。但在重新包装设计之后，能够在商场拿下很好的地段，谈下大IP的合作，提升品牌整体的
影响力。”

“也有一些产品很好，但是包装难看，导致线上的销售始终不理想，所以来找我做品牌形象升级，这种
成熟品牌每年都要出很多新品，他们在意单品是否能够出圈，能否成为品牌新的亮点，虽然过去的行业
积累能够给他们带来不错的收入，但如果你要保持增长，就要持续跟上最新的变化”。梁门说。

最近，AI再一次成为行业中的新变化，在通过训练后，AI已经能够完美地生成各种风格和类型的图片，
这也让许多设计师都感受到了行业的寒意。

而在梁门看来，AI的出现是为了帮助行业创造更好的内容，而不是替代人类。尽管AI的功能已经非常强
大，作为工具的时候，能够解决很多问题，比如将写品牌策略的时间从5天浓缩到2小时。

但在高效的另一面，AI缺失的“人味”，这恰好是这个时代更需要的。

她曾经给一个宠物殡葬品牌做过设计，小动物去世原本是一个有点悲伤的故事，但它在世的时候已经完
成了陪伴的使命，即使去世了也不必过度伤心，所以她在设计宠物骨灰盒的时候，将其做成了一本书的
形状，可以摆在家里，相当于以另一种方式继续陪伴主人。

“这种给使用者所带来的情绪激荡，才是设计中最打动人的部分。AI一定是一个当下的大趋势，但消费
终究是为人而生，设计师研究的也不只是冰冷的包装，还有人和感受和情绪的变化，这才是设计师未来
真正的竞争力。”
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